

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
NÚMERO SUBLTO, CINCO CÉNTIMOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO, 4.463 :: Fuentes, 4. :: APARTADO, 657 ::

ANUNCIOS

Cuarta plana, 50 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

YA NO HAY PRETEXTOS

¿Iremos a las Cortes?

En este largo interregno parlamentario se han venido dando largas continuamente por el presidente del Gobierno a la apertura de las Cortes. Nunca le ha faltado un pretexto para gobernar a espaldas del Parlamento, eludiendo las interpellaciones de los representantes del país.

El último pretexto había sido el viaje del rey a París. De vuelta ya D. Alfonso, ¿qué recurso apelará el conde de Romanones para justificar un nuevo aplazamiento?

Y por cierto que ahora lo necesita más que antes. Le ha ocurrido lo que al administrador desordenado que ha ido cubriendo deudas a costa de la adquisición de otras más onerosas, y que, puesto en el extremo último en que ya no cabe escapatoria, no le queda otro remedio que declararse en quiebra fraudulenta o pegarse un tiro.

¿Qué hará Romanones ahora? ¿Se declarará en quiebra, ó, lo que es lo mismo, provocará una crisis total? ¿O hallará algo que hipotecar todavía para sostener otra pequeña temporada? ¿O se decidirá por el suicidio, presentándose en el Parlamento dentro de la fecha anunciada?

La política con sordina, de cámara oscura, trae siempre consecuencias funestas. A raíz de su designación para la Presidencia del Consejo pudo Romanones abrir las Cortes; pero en aquel momento tenía que en las filas liberales no tuviera un apoyo suficientemente sólido, y que la desafección con luz y taquígrafos de su gente anulara la obra de la voluntad regia.

Hubo que acometer la ardua empresa de anudar cabos sueltos y templar gaitas, y esto lleva tiempo. Durante ella, nuevos acontecimientos políticos acumularon más nubes de tempestad en el cielo parlamentario. Hubo que adquirir compromisos, y el *do us des*, la cuenta y razón de los apoyos *sinceros* y *espontáneos*, las descendencias obligadas con marinos y militares y con quienes no son ni militares ni marinos no han pasado en balde.

El remedio quizá haya sido peor que la enfermedad. No se puede estar eternamente presidiendo con pie forzado. Antes era una simple situación personal lo que se comprometía. Ahora es una serie de responsabilidades contraindicadas que han hecho aquella situación tan compleja, tan confusamente compleja, que hay, contra una probabilidad de salir de ella con buena fortuna, noventa y nueve de estrellarse contra los escollos de las políticas adversas.

El conde de Romanones va a las Cortes, caso de que se decida a ir ahora, con la obligación abrumadora de responder a muchas tremendas apelaciones de la opinión. Tiene que rendir cuentas, y cuentas estrechas, a todos los lados de la Cámara. A las derechas, que le espían como un marido celoso de sus inocentes miradas a las izquierdas. A las izquierdas, de las esperanzas — inocentes también — que las hicieron concebir aquellas miradillas maliciosas.

Pero esto es lo de menos. Hay algo más grave todavía: tiene que rendir cuentas al elemento civil de los miles de millones que ha restado a la cultura y a la regeneración de la Patria para entregarlos al elemento militar; tiene que cumplir al elemento militar las promesas empeñadas por sí y ante sí y sin consultar con quien es el único y absoluto árbitro en lo que tan de cerca — y tan de cerca, como que le entra en el corazón — le toca al pueblo. Tiene, en fin, que responder a España de los compromisos contraindicados con Francia, y a Francia, de la aquiescencia de España.

Fácil tarea quizá hayan creído estos los que usufructúan el Poder, atendiendo a las viejas prácticas de la farándula política; pero en el Parlamento hay voces que traducen el pensamiento popular. Y si esas voces se acallan allí donde la imposición de una mayoría alquilada, pueden resonar luego en la calle, donde los precedentes prueban que encuentran siempre eco. En el Parlamento habría un pararrayos para que la tempestad tuviera sólo como consecuencia algunas salpicaduras. Para la tempestad de la calle acaso no hubiera pararrayos. A todo esto pudiera dar lugar una política de intrigas y de tapadillo.

Hay que saltar ya las deudas contraindicadas. Hay que abrir las Cortes, donde está esperando impaciente y hostil el concurso de acreedores.

¿O a la bancarrota, ó al suicidio.

los miembros más importantes del Comité de redacción. Este señor se ocupaba principalmente de cuestiones relativas a Empresas de San Petersburgo, como los tranvías, el alumbrado, etc., y en el curso de un proceso intentado contra la Casa Inglesa Westinghouse se ha sabido que este redactor estaba pagado por ella con grandes cantidades para que hiciera fuertes campañas en su defensa.

El Sr. Snessaroff, al marcharse de su periódico, ha publicado un folleto y unos artículos, en los cuales acusa a Souvorine, principal propietario del *Novoje Vremia*, de haberse aprovechado de su posición para que le adjudicaran una concesión de petróleo que pasó luego a otro con pingües ganancias; y de haber lanzado violentas diatribas contra a varios ministros por unas remuneraciones bancararias de unos 130.000 francos.

En fin, asegura que todos los del Comité del periódico estaban perfectamente enterados de sus negocios, y que sólo al darse cuenta de que conocía él los chanchullos de Souvorine se le había arrojado.

El asunto va a los Tribunales, en donde se publicarán más escándalos. — *Otto Braun.*

EL SOCIALISTA no hace información taurina.
EL SOCIALISTA no publica la lista de la lotería.
EL SOCIALISTA no dará aire a los crímenes que satisfacen los bajos apetitos de la multitud.
EL SOCIALISTA no admite anuncios del Banco de España, de la Trasmontana, de la Unión de Explosivos, de la Tabacalera ni de ninguna Compañía que viva a expensas de la nación, y tampoco acepta de la Babassada ni de ninguna otra Empresa que explote el juego.
EL SOCIALISTA renuncia a estas y a otras fuentes parecidas de ingresos por que las juega inmorales.
EL SOCIALISTA prefiere desaparecer a vivir de subvenciones más o menos disfraadas de las aludidas Empresas ó de la perra ósea que el pueblo ignorante paga al que le embrutece y le degrada.

LETRA MENUDA

Presentes de Romanones

Regalos que el señor conde trae de la *ville lumiere*, dentro de un gran malle monde que adquirió en la *rue Carrière*.

Para Barroso un manteau de esos que le tapan todo; para Gimeno un chapeau matois de mode y modo.

Para el bravo general *notre ministre de Guerre*, una épée monumental de *faute de tomber la terre*.

Y un *plomo en sa de hierro* forjado y níquel que expresa tres bien: *propheta El Cencerro* y *canta La Marsellesa*.

Al señor Alba le trae, como *chef de l'interieur*, un *canne* por sí se cae.

¡A tal monsier tal honneur!

A Navarro Reverter una buena *Grammaire de la Langue*; pour leur *toijours et pour que pratique*.

A López Muñoz un *peu d'argent* para hacer escuelas, y a Suárez Inclán, *plus feu*, por estar aquí a dos velas.

Algo de *huile de ricin* a Villanueva en regalo de la *tra*, y otra *medecine* para su estómago malo.

Y a Maura y Clerva, en sincero testimonio, los trae, en fin, el retrato verdadero del famoso Guillotín.

Y ASI ES LA VIDA

Bibliotecas circulantes

Aunque no hubiera sido más que la idea de bibliotecas circulantes lo que se hubiera lanzado, el gesto de los ocultos no hubiera sido de aprobación. Ellos quisieran que no circulara nada. Si fuera posible, pararían hasta la circulación de la sangre. Como he dicho insigne de uno de sus héroes predecesores, consignaban la de que paró la circulación del soll. El santo estancamiento, la milagrosa inmovilidad, la sacrada inercia: éso aspiran. De aquí que están podridos.

Pero ha sido más que la idea. Se ha medido, entre los libros destinados a ser leídos por niños y maestros, a Voltaire, a Rousseau, a Kant, a Tolstoi. Una abominación. En su guía han alzado su voz a poca lítica. Los de la bienaventurada quietud. Que no se hagan los angelitos infantiles con la limpida y fresca agua corriente de los pensamientos no ortodoxos. Echar en ellos sólo el agua parada, el agua impura y corrompida de los textos preferentemente aprobados por la censura escolástica. No la que hace brotar flor, a que arman el ambiente y recrean los ojos; la otra, la negra, que forma ciego y cía sapos.

Si tuvieran alma, esos hombres que matarían al que no crea que el alma es inmortal, no prohibieran a Voltaire. ¿Qué hermosos pensamientos harían nacer en los niños las hoy ingenuas chanzas del gran humorista! ¿Con qué risa rimera leerían las malandanzas de Cándido, y las aventuras de Micromega! Sin embargo, los odiadores de toda risa y de toda ingenuidad decente, de tener la transparencia rara de admitir novelas, sólo darían como buenas las chocarrerías sucias del padre Caloma, ó las de su desventurado imitador el cura Pavón, que apestan a trasudores de sotana grasienta.

Igualmente quierón desterrar a Tolstoi de la mente de los niños. ¿Y con quién habrían de sustituir al quinto evangelista, más santo y más grande que los otros cuatro juntos? ¿Con Kempis? ¿Con Arleto?

EN LA PRENSA REACCIONARIA

El por qué de unas campañas

Berlin 11.—Acaba de estallar un enorme escándalo en San Petersburgo. Del periódico reaccionario *Novoje Vremia*, que goza de tanta influencia en las esferas oficiales, ha sido expulsado el Sr. Snessaroff, uno de

¿Con San Alfonso Liborio? ¿Con los teologizantes inmorales del jesuitismo? Quizá. Tienen por método cultural todos los reaccionarios el de sembrar sal en los cerebros para hacerlos eternamente, infinitamente, estériles. Ya no pueden hacer autos de fe con los cuerpos y los hacen con las almas. Torquemada y Domingo de Guzmán continúan su labor destructora.

Y no sólo a los niños se ha de prohibir esto, que a los que les enseñen también. Así dicen. ¿Como si pudiera ser maestro un hombre que no ha leído a Tolstoi y a Voltaire!...

Hay que defender a los niños. Si se irritan y se enrabian esos cerebros nuestros, mejor. No se los puede dejar imponerse, por bien de la salud pública. Es hora ya de empezar a pisar sapos y desecar lagunas postiferas. Algo sobre, en efecto, en esas bibliotecas circulantes: lo que ellos recomendarían.

E. TORRALVA BECI

TODA ESPAÑA ES RIOTINO

Los mineros de La Carolina.

En La Carolina también los trabajos mineros se hacen por contrato. Aquí los trabajadores quizá sean más explotados que en ninguna parte; la ley de Policía minera no rige, ni se observa por parte de nuestros patronos, admirablemente secundados por los destajistas.

Es una anomalía, mejor dicho, un contrasentido, lo que ocurre con las contrataciones en esta localidad, donde las labores se hacen por medida. Al efecto, llaman al obrero que más humilde se muestra a la oficina, le entregan la herramienta necesaria, y sin firmar contrato de ninguna especie lo convierten en patrono. El obrero tan inopinadamente elegido sabe que puede contar con una peseta de aumento en el jornal, y, sobre todo, que no está obligado a trabajar; y por conservar estas ventajas evita que le exploten, y obliga al personal a sus órdenes a que trabaje más de lo debido, pues cuanto más labor hagan, más le considerarán y menos probabilidades tiene de que le quiten el trabajo.

Pudiera citar ejemplos de los que comercia de una manera más criminal. En la oficina del establecimiento se ven los jornales devengados por cada contratista, y a fin de mes los arreglan a precio conveniente; pues bien: estos caballeros quitan a ciertos obreros un real ó dos por jornal, y en las épocas en que el trabajo escasea por la baja de los minerales, se ponen de acuerdo con comerciantes poco escrupulosos, que les dan un tanto por ciento, y obligan a los obreros a proveerse de generoso «verjados al precio que a ellos les place. Estos intermediarios entre el capital y el trabajo son los más fieles servidores de la burguesía. Ciegamente obedecen las órdenes de nuestros verdugos, y se convierten en el más temible azote del proletario, que odia y detesta a estos miserables.

José P. CAZORLA
La Carolina 9 mayo 1913.

Menudencias clericales

¡Qué hemos de hacerle!

Uno de tantos señores frascos como se arriman a la Iglesia para poder vivir, ha publicado un artículo en *La Región*, de Oranoe, bajo el título de «La farándula socialista».

El buen señor quiere convencer a sus lectores de que el Socialismo en España carece de fuerza positiva, pues no llega a tener en todo el país ni aun 15.000 afiliados; pero hasta ahora no sabemos de ninguna organización que en toda España reúna a 15.000 obreros capaces de sacrificarse por sus ideas lo que importan las modestísimas cuotas que se pagan en nuestro Partido. Ni aun los católicos la tienen, y eso que creen en la protección de Dios, que lo puede todo, según dicen; al contrario, para disponer de obreros que ingresen en sus ridículos Sindicatos han de ofrecerles trabajo, camisetas, limosnas en dinero, etc.

En cambio, los obreros socialistas están expuestos, por serio, a perder el trabajo y a ser perseguidos por la saña de los neos. Ya ve el articulista si tiene fuerza nuestra doctrina. Como que valen mucho más de impopulares mayor respeto 15.000 ciudadanos dispuestos al sacrificio por sus ideas, que un millón de paparrayos capaces de tomar en serio artículos como el de referencia.

Dice en su artículo el aludido braceró de la pluma:

«Cuando Pablo Iglesias amenaza desde su escaño en el Congreso, el ministro que le contesta se imagina, ver por encima del hombro del jefe socialista, detrás de él, apoyando lo en batallones formados, el ejército innumerable del proletariado.»

Pero los que estamos en el secreto no reímos a carcajadas de aquel favor ministerial, nos reímos de la mixtificación de que es víctima y del ignato desconocimiento de la realidad social que entonces revela.

Nos parece muy bien que se ría a carcajadas; pero tenemos la seguridad de que no se retirará de una buena gana como nosotros cuando vemos a los clericales dando rido con la caja de los truenos católicos para asustar a los Gobiernos.

Tan mal anda nuestro Partido en España que según el mismo crítico, no tenemos un pensador, ni un escritor, ni un tribuno. ¡Qué hemos de hacerle! Cuando él lo dice es que lo sabe bien; pero nosotros nos conformamos con poco cosa: con tener hombres honrados, desinteresados y que digan las verdades con mucha claridad.

Y eso, pese a los hipócritas, lo tenemos.

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ficción.



— Señora, esto es lo último que hemos traído de París.

El "ABC", revolucionario

Fotografías que hablan.

Hasta ayer el *ABC* era un periódico monárquico con error. Pero su último número, es francamente antidinástico, revolucionario, demoleedor.

Tan destructivo, que de forma que no deja lugar a dudas destruye con un simple instantánea los relatos por él publicados sobre el viejo regio, y en los cuales se prodigan convenientemente distribuidas las ovaciones, vivas y otros excesos demostrativos del entusiasmo de los parisienses ante la visita de D. Alfonso.

Porque aquí del dilema: Si eran ciertas esas ovaciones por el conde al público, eso delirio del público parisiense, la fotografía debía dar la sensación de ese entusiasmo.

Nosotros, amigos de no formular juicios a priori, esperamos con impaciencia las pruebas fotográficas que nos confirmasen lo descrito por todos los correspondientes. Pero a lo que las fotografías hasta la fecha publicadas demuestran en absoluto las fantasías más ó menos literarias de nuestros compañeros de profesión.

Las publicadas en *La Tribuna* nos desilusionaron bastante; la publicada ayer por *ABC* nos ha hecho perder las esperanzas que las crónicas de Rocamora y Romeo nos hicieron concebir.

Esperábamos esta prueba, porque nosotros sabíamos que la prefectura de policía de París, previsora, había limitado los sitios de la carrera en los cuales pudieran los dependientes de Casas cinematográficas imprimir películas. Las etetas no nos podían, pues, inspirar confianza; no nos daban impresión de la realidad, pues que la prefectura había escogido aquellos lugares estratégicos en los cuales se pudiera impresionar sin temor a una *decepción* de público. Si, en pre habrá algún fotógrafo, algún *amatador* que nos entere de la verdad, decíamos.

Y he aquí que ha sido el *ABC* el encargado de advertirnos que el paso de la comitiva por la plaza y puente de la Concordia no ha sido un suceso que el público con sus consiguientes ovaciones, por la sencilla razón de que no había público, pues el espectáculo de un desfile, siempre brillante y decorativo, no ha inspirado ni aun curiosidad, presentándose sólo a gente que por razón de su oficio militar — agentes de policía — tenían que estar en la carrera.

Hay más; todos los periódicos, al describir el incidente provocado por los albañiles que trabajaban en una obra de la avenida de los Campos. Eliseos, nos pintaron con trazos magistrales la indignación del público, que pretendió linchar — según ellos — a los obreros.

Ve el *ABC* de ayer: los albañiles tranquilamente refieren a unas cuantas personas lo sucedido, indiferentes a su indignación, porque ésta no existió nunca.

Y no decimos más, sino que nos negocia en extremo el que un periódico de la importancia de *ABC* haya cambiado de matriz política, y se haya incorporado a los que como nosotros, somos revolucionarios.

Reciba *ABC* nuestra más cordial enhorabuena.

EN EL CÍRCULO MERCANTIL

El precio del fluido eléctrico.

Anteanoche celebró el Círculo de la Unión Mercantil el Injusto Junta general extraordinaria para tratar de la elevación del precio del fluido eléctrico.

Presidió el Sr. Zúñiga, y el secretario, Sr. Alejandro, y el presidente dieron cuenta de las gestiones hechas por la Junta de gobierno cerca de las Compañías, y muy especialmente de la Electrica.

El Sr. Zúñiga añadió que, a pesar de haberse expuesto en nombre de todo el comercio e industria de Madrid los grandes daños y perjuicios que se le irrogaban, las Compañías se mostraban intransigentes,

Por "El Socialista,"

Suscripción permanente.

DONATIVOS

Suman las listas precedentes..... 28.512,42

Portugalete.—Recaudado en el Centro democrático: T. de la Fuente, 1,40; J. Yangotia, 1,25; L. Artega, 0,95; C. Bustro, 0,30; J. Margués, 0,50; A. Burgos, 0,25; J. Rocandio, 4,50; M. Lesmes, 0,25; A. C. de Poayo, 1; T. Díaz, 0,50; F. Gárate, 0,30; M. Lasera, 0,20; Bartolo, 0,75; F. Soldavilla, 0,25; P. González, 0,20; F. Oyarrbide, 0,20; A. J. 0,80; H. Saldía, 0,25; M. Oribe, 0,25; J. Ezeiza, 0,30; J. Triunfo, 0,50; F. Martínez, 0,50; F. Gauregui, 0,25; J. Piñaga, 0,30; P. Díez, 0,25; M. Casado, 1; A. Sánchez, 3; S. Marco, 0,50; F. González, 0,25; F. Arranz, 0,55; C. de Lafuente, 0,25; S. Taramundi, 0,30; J. Hormahehea, 2; M. Heredia, 0,50; M. Alvero, 1; S. O. de Zárate, 0,50; A. Caballero, 0,30; R. Velasco, 0,50; M. Ansoleaga, 0,20; A. Bragado, 0,30; J. Vela, 0,30; B. Gutiérrez, 0,25; R. Martín, 0,25; C. Martínez, 0,50; D. Albaridi, 0,35; P. Herreria, 0,25; C. Bel, 0,50; U. obrero, 0,20; V. Tabuyo, 0,50; U. obrero, 0,20; J. Martínez, 0,50; R. Martínez, 0,10; C. Saras, 2; V. Loyola, 0,10; L. Maedo, 0,25; J. Sarria, 0,30; F. González, 1; S. Fernández, 0,25; J. Doval, 0,30; V. Ullbarri, 0,20; P. Barceña, 0,50; P. Perry, 0,25; R. Ruiz, 0,20; T. Santiago, 0,20; D. Tejada, 0,25; F. L. Davallillo, 1,95; E. Peña, 1; F. González, 0,50; Venta de *Revolución*, 0,85; S. Marques, 0,25; A. Santamaría, 0,30; I. Urri, 0,25; I. Ugaldel, 0,35; T. Díaz, 0,25; A. Noguera, 0,25; A. Orive, 0,15; L. Santiago, 0,05; L. López, 0,25; F. G., 0,25; A. Moreno, 0,10; M. Guárriz, 0,25; V. Nieva, 0,10; J. Barreda, 0,10; E. R., 0,10; P. Acebo, 0,20; U. obrero, 0,20; L. N., 0,30; R. Tortajada, 0,50; D. Vázquez, 0,30; J. Hernández, 0,25; Un democrata, 2..... 48,30

Azuaga.—R. Cuenca, 1,35; A. Castillo Rocio, 0,25; M. Cestillo, 0,15; G. Ramón, 0,50; T. Sánchez, 0,20; J. Esquivel, 0,10; A. Vázquez, 0,25; R. Cuenca, 0,25; J. Morano, 0,10; Uno, 0,10; Un socialista, 0,25..... 3,50

Total general..... 28.564,22

"El Socialista," en París.

Las dos amistades.

La acogida que se ha hecho al rey de España por la República francesa no ha podido ser más cordial: recepciones, himnos, banderas, comidas de honor, brindis entusiásticos, revistas militares, fiestas de todo género hubo para honrarlo. No faltó ni la ociosa muchedumbre burguesa, que olvidando graciosamente lo hecho por sus abuelos hace ciento diez años, ahora quiso vor y aplaudir y vitorear al joven monarca español que, lo han recordado, lleva un apellido francés. Tampoco faltaron, bien lo sabe el lector amigo, quienes recordaron a grandes voces que nada tenían de protocolares hechos y nombres de triste memoria.

Con estos incidentes aparte, dejando a un lado las precauciones, sin duda excesivas y a ratos ridiculas de la policía, pasando inadvertido el hecho de que la visita oficial de otros monarcas extranjeros puso en balcones y ventanas más banderas y sacó a la calle a más numerosas muchedumbre, haciendo oídos sordos a quienes nos hablan del carácter exclusivamente oficial de estas fiestas, hemos de reconocer que el rey de España ha sido recibido por la Presidencia y el Gobierno francés con una cordialidad efusiva y ruidosa, poco común. Solamente a dos monarcas extranjeros se les dispensará igual acogida: al rey de Inglaterra y al zar de Rusia. ¿El por qué? A nadie se oculta; esta extraña cordialidad encubre el odio, y a más que el odio el miedo a la vecina gran nación del Este, a Alemania.

Cuando Francia y España se disputaban los pedzcos de Marruecos; cuando *Le Temps* arremetía allá por Junio de 1911 contra España, y *El Imparcial* devolvía airada las pedradas; cuando la Prensa conservadora francesa acusaba a España de tendencias germanistas, de hacer en Marruecos una política antifrancesa, de hacer en Francia y en España se hablaba de la posibilidad de una guerra francoespañola (que a mí me hablaban de esto muchos franceses en julio y agosto de 1911); cuando, en fin, Francia creía a España distanciada de la *Triple entente* y hasta poco amiga, entonces no se hablaba aquí de la simpatía del rey de España por esta nación, ni de la vecindad que nos impone deberes de amistad, ni del parentesco que debe unirnos estrechamente... Y hasta es posible, que por aquel entonces hubiera el Gobierno francés prestado su apoyo diplomático, por lo menos, a un partido revolucionario que se propusiera derribar el trono de Alfonso XIII.

Todo cambia y se transforma, se dice, y la política está sujeta a esta ley. ¡Y cuán frecuentes y qué prodigiosos son sus cambios! España y Francia, por los buenos oficios de Inglaterra, se han puesto de acuerdo respecto al pleito marroquí; han concertado ambas naciones un convenio y ha sido sancionado por los dos Parlamentos y los dos Jefes de Estado; ha descubierto la monarquía española y el Gobierno la necesidad de salir del aislamiento y formar en uno de los dos grupos europeos de potencias; ha echado de ver que por su vecindad con esta República y la situación geográfica de la Península la convenía acercarse a la *Triple entente*; ha visto la burguesía francesa, por su parte, que se le ofrecía la ocasión de aportar a la *Triple entente* el peso de una nación más, por débil y desgraciada que sea, y de arrebatar al Imperio alemán el curso peligroso de 400.000 soldados españoles y unos cuantos barcos y unas cosas en el Mediterráneo, y los dos Estados a una se han abierto los brazos, se han reconciliado, ó, para mejor decir, se han hecho mutuas protestas de amistad.

Nunca fué un brindis protocolar más demócrático que el del rey de España, ni más monárquico que el del presidente de la República francesa. El Madrid y el París oficiales se han entendido y se han abrazado fuertemente, pensando para sus adentros en Berlín.

La adhesión de España a la *Triple entente* es ya cosa de días: el gran paso, el paso

decisivo se ha dado ya. Francia gana con el apoyo de la monarquía española; ésta sale del trato afianzada y gana lo que los republicanos españoles pierden.

Como a la Nación, días andando, no le salgan las cuentas tan galanas, ni el salgan las cuentas tan galanas, ni el salgan las cuentas tan galanas...

Y han sido precisamente estos períodos los que explícitamente han reprobatado los obsequios hechos al rey, los que han recordado a la opinión trágicos acontecimientos que sublevaron días y años atrás la conciencia universal.

¡Qué hermosa, qué consoladora manifestación de solidaridad humana! ¡Y qué grande é inesporada lección la que ha dado la opinión francesa a sus gobernantes, a este régimen burgués tan corrompido, tan olvidado de su origen y de su ideal!

Mientras el odio y el miedo, las rivalidades política y económica uno a unos Estados contra otros, la nación, lo que hay de vivo y verdadero en las naciones, la masa laboriosa, la que aquí como allí llaman con cierto menosprecio «el pueblo», ha vuelto los ojos hacia el suelo en que nacimos los españoles...

«Recordemos que somos hermanos por la lengua y la civilización; pero no para unirnos contra el prusiano, sino para ayudarnos mutuamente en nuestras luchas por la libertad y la justicia social.»

¡No le y bendita amistad ésta de dos pueblos, de la que no teardrán nunca ociosos de arrepentirse!

A su lado, ¡qué fría y fría es la que la monarquía española y la burguesía francesa acaban de sellar con una visita y unos brindis protocolares!

J. GÓMEZ DE FABIAN
8-5-1913.

Para los que piden más severidad.

Berlín 11.—El Vorwärts, el órgano socialista oficial, respondiendo a la Prensa conservadora y moderada, que reclama medidas de protección especial contra el terrorismo de los socialistas que entorpecen la libertad del trabajo, opone a sus adversarios el cuadro de las condenas sufridas durante huelgas o movimientos obreros en el espacio de veinte años, de 1890 a 1910.

Resulta que los Tribunales han castigado a los agitadores y huelguistas socialistas con mil ciento ochenta y ocho años y cinco meses de prisión; ciento once años y dos meses de trabajos forzados; un año y seis meses de encierro en una fortaleza. Además, los condenados han tenido que pagar 555.934 marcos de multas.—Otto Braun.

NUESTRA ACCIÓN

Contra Tres Guerras.

Habiendo acordado el Sindicato minero asturiano declarar el boicot a los chocolates del Sr. Tres Guerras, que tienen por marca «La Agustina» ó de «Mieres», se recomienda a todos los trabajadores se abstengan de comprarlos ni de propagarlos.

Es deber de solidaridad, al que seguramente no faltarán nuestros compañeros. Además, el chocolate é no puede ser bueno.

Hundimiento de una casa.

Tres heridos y una niña muerta.

Valladolid 10.—En la calle de Don Sancho ha ocurrido esta mañana el hundimiento de una casa en construcción, que al desplomarse derribó la pared medianera de la casa contigua.

Dos niños que jugaban en ésta, Fernando Alvarez, de once años, y Agripina Martín, de dos, quedaron sepultados entre los escombros.

Inmediatamente se iniciaron los trabajos de salvamento, consiguiéndose extraer primeramente a la niña, con tan graves lesiones que falleció a poco de ingresar en la Casa de Socorro.

Hasta después de cuatro horas de trabajo no se pudo extraer a Fernando, que por fortuna estaba ileso.

El encargado de las obras y dos albañiles que fueron arrastrados en el hundimiento resultaron heridos.

Las autoridades se personaron en el lugar del suceso y el Juzgado intervino, iniciando las oportunas diligencias.—C.

EXPOSICIÓN NACIONAL DE ARTE DECORATIVO

Inaugurada oficialmente en el día de ayer la Exposición Nacional de Arte Decorativo, que se celebra en el Retiro, hoy, domingo, se permitirá ya la entrada al público.

El precio de entrada para hoy, por tratarse de día festivo, será el de 20 céntimos.

Las clases populares tendrán, pues, hoy medio fácil de conocer la Exposición, en la cual figuran instalaciones de verdadero mérito en las distintas aplicaciones del Arte.

CODICIA, FRAUDE Y MENOSPRECIO

Cómo tratan a las obreras los fabricantes de ropa blanca en Madrid.

Por el boveda a máquina del mayor número de las camisas de mujer pagan 30 céntimos los principales fabricantes. Una mujer puede sacar, por término medio, tres de estas camisas al día. Claro está que, matándose, puede hacer más.

Tres camisas, que suman 90 céntimos. La máquina a plazos le sale por 41 céntimos cada día laborable. En hilo tiene que gastar lo menos nueve céntimos, y cinco en agujas, suponiendo que sólo se le inutilice una cada dos días, pues cuestan a 10 céntimos. Total a deducir: 55 céntimos. Jornal líquido por once horas de trabajo, 35 céntimos.

Hay camisas que pagan a más los fabricantes; pero tienen mayor trabajo, y ya cuidan de proporcionar su propio algodón y las agujas. Y para más asegurarse, obligan a bordar también de las de 30 céntimos a las obreras a quienes dan éstas.

Hemos contado solamente once horas de trabajo; pero esto sin incluir las que intervienen en ir y entregar en la tienda. Porque éste es el trance más doloroso, según luego veremos.

Un capítulo de la explotación. A la obrera se le exige que lleve dibujos nuevos. Los hace, si sabe, y si no, los encarga y los paga.

Si son para las piezas más baratas, el fabricante comete el indelicado abuso de dar dibujos a otras obreras, que los harán al mismo precio, porque éste no admite ya rebajas, aunque no dudamos que a rebajas las más aun se llegará. Pero si son de piezas que paga a algo más, entonces se corre entre las otras obreras, buscando una puja a la baja, y cuando encuentra quien se las hace con cinco, diez ó más céntimos de economía, entonces ya no le da a bordar de esas piezas a la que lo llevó el dibujo.

Vaya otro capítulo más. Para forzar a la obrera a bajar los precios, le dice a la obrera: «Así tendrá usted trabajo todo el año; no le faltará un solo día.» La obrera cae en el lazo, y no sólo accede en el precio, sino que se sacan otra ó otras máquinas para la hermana ó la hija ó la vecina que quiera ayudarlas y ganarse algo; ya está constituido el obrador, que es lo que el fabricante desea por su comodidad y su mayor seguridad, con preferencia a tratar con obreras sueltas. Y todo marcha relativamente bien, porque los precios son miserables; pero no falta trabajo, incluso hasta para volar y sacar unas perras más a costa de la salud y de la vida; pero el fabricante ya ha hecho toda la ropa que se ha pedido los visitantes para la temporada, y entonces, con la mayor osadía, le dicen un día a la obrera: «Esta ó a la infeliz que se hace la ilusión de tener un modesto obrador: No hay labor; vuelva la semana que viene.» Y a la semana que viene le dicen que se les avisará a sus casas. Y se los avisa cuando empieza la labor de la temporada siguiente.

Como no tenemos más que exponer hechos sin hacer comentarios, refrimamos algo de lo que sucede cuando entregan la labor en la tienda. Están fijadas las horas de tal a tal; pero es inútil que se presenten con puntualidad ó con exactitud. Se las hace aguardar mucho tiempo, a veces dos horas y aun más, mientras el encargado fuma, ó charra, ó arroja y desahoga telas, cajas y anaqueles. Si alguna humildemente pide que la despachen porque tiene prisa por tal ó cual motivo, lo menos que le dicen es que se puede marchar y no volver, pues sobran quienes trabajan; pero esto y otras salidas por el estilo, con desprecio siempre, y a veces con dicerios ó insultos. Uno de esos encargados, lanzando furibundas miradas por encima de los espejos, suele decir de modo que le oigan todas: «A éstas hay que tratarlas como a perros.» Así se trata, obreros, a vuestras madres, a vuestras esposas, a vuestras hijas; así se trata a las vuestras señoras burguesas, que las dejáis bordar para que paguen los guantes y los velos, según dicen ellas, aunque pueden que sea para que no falte el osera y ocultar con cursilería vuestra miseria.

En este menosprecio de la persona, agravada con el menosprecio del sexo; en este abuso de la debilidad de esas infelices y en su mísera situación económica, se llega a durezas y a burlas estúpidas que ellas suelen ocultar cuando vuelven a sus hogares para no enardecer a los hombres de su familia, en quienes estaría justificado todo movimiento de cólera individual ó colectivo contra los que de tal modo abusan y escarcean. Y dignos como de dolor en las burlas y desprecios suelen acompañar a los encargados algunos dependientes, olvidándose de que ellos también son obreros y sostienen sus derechos como tales.

Una tienda hay en el corazón de Madrid donde se las exhibe a la vergüenza pública todas las noches. No se las permite sentarse; se las tiene de pie y en fila junto a una anaqueleta (y la ley de la silla); y no empieza a despacharlas sino después de larga espera, y se las deja cada vez que entra alguna señora a comprar. Es una mezcla de orgullo despotico y de idea de hacer el reclamo manteniendo a la vista del público, bajo las luces de la tienda, contrastando el desprecio con que se las trata y la adulación con que se halaga a las compradoras, a una fila de pobres mujeres que después de once ó más horas de trabajo tienen que estar allí una, dos ó tres horas humilladas, avergonzadas, vejadas. Y la dignidad humana, la dignidad de todo hombre ó mujer que sufra en esa tienda, ó pase por allí y las vea, tiene que sublevarse ante ese abuso y ese espectáculo. Y cuenta que al que esto escribe no tiene en su familia a ninguna mujer que sufra esas impertinencias, pues si la tuviera lo que haría no es precisamente escribir...

La vida obrera en Barcelona.

En asamblea general celebrada ayer por los patronos tipógrafos se acordó rechazar las bases presentadas por los obreros dando su conformidad con las conclusiones formuladas por la patronía, cuya síntesis es mantener la jornada de nueve horas y establecer el jornal mínimo, bajo el tipo de 0,55 pesetas por hora.

Leídos los anteriores acuerdos en la asamblea general de los obreros tipógrafos celebrada esta tarde, se acordó rechazarlas por unanimidad y en medio del mayor entusiasmo.

Hasta el momento de trazar estas líneas han sido aceptadas las bases obreras en 25 establecimientos, incluyendo en ellos los seis diarios citados en mi anterior.

El conflicto sigue, en pie, no vislumbrándose una solución inmediata. Entre los huelguistas reina el mayor entusiasmo. Durante la mayor parte del día ha estado en el local social un numeroso

contingente de huelguistas que se renuevan constantemente, donde acuden ávidos de obtener noticias y datos precisos sobre el curso de la lucha entablada.

La Sociedad de obreros panaderos La Espiga ha celebrado esta mañana un importante mitin de propaganda sindicalista de protesta contra la burla que toleran las autoridades con la llamada ley del Descanso dominical y por la implantación del trabajo diurno.

Con argumentos claros, precisos y convincentes han puesto de manifiesto los diversos compañeros que han tomado parte en el acto las razones en que apoyan la protesta y los fundamentos morales, científicos e higiénicos en que descansa el principio del trabajo diurno, terminando todos recomendando a la Asociación y reconociéndola como base y punto de todo mejoramiento.

El mitin ha estado concurridísimo. Continuando el plan trazado, de fortalecer la organización, La Espiga celebrará un nuevo acto de propaganda la semana próxima.

La huelga de obreros carpinteros sigue su curso regular. El paro puede considerarse general en el oficio, pues son en número considerable los trabajadores que no han secundado el movimiento.

Con el socorrido pretexto de haber pretendido ejercer coacción han sido detenidos hoy cuatro obreros carpinteros.

Para esta noche está anunciada una conferencia entre patronos y obreros, con objeto de buscar una solución al conflicto.

Esta noche ha celebrado asamblea general la Asociación mercantil con gran concurrencia de asociados. Se han nombrado Comisiones encargadas de organizar diversas clases de dependientes, no asociados todavía, y se han tomado otros acuerdos de carácter interior y relacionados con el descanso dominical.

Cumplido el plazo concedido a los patronos estudiosos para aceptar las bases presentadas por la Sociedad obrera sin resultado afirmativo, mañana será declarada la huelga.

La Sociedad de encuadernadores ha acordado, en sesión de esta noche, presentar unas tarifas a los patronos, concediéndoles un plazo de quince días para contestar a la demanda.—C.

Barcelona 9.

HECTOR DENIS

París 11.—Comunican de Bruselas que ha fallecido el diputado socialista Hécctor Denis.

Contaba setenta y un año de edad, y ayer mismo, dando pruebas de la actividad que le caracterizaba, se ocupó en la Cámara de la situación financiera de Bélgica.

En todas las Casas del Pueblo ondea la bandera roja a media asta.

El semanario es general.—Gómez de Fabian.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

El Comité nacional a las secciones. Estimados compañeros: La sección de zapateros de Cocentaina sostiene huelga contra sus patronos por pretender éstos rebajarles el precio de la mano de obra.

Recomendamos a las secciones que puedan practicar la solidaridad con estos compañeros.

Los fondos los remitirán a nombre de José Maltó, Centro Obrero (Cocentaina).

También continúa la huelga con tanto tesón sostenida por los mineros de Baruelo por el despido injustificado de un compañero que se distinguía en la defensa de nuestra organización.

De la conducta y parcialidad de toda clase de autoridades en esta lucha tienen conocimiento las organizaciones por haberse hecho públicas en la Prensa y haber sido comisionado nuestro diputado para protestar de ellas ante el ministro de la Gobernación.

A pesar de los atropellos que con estos valientes luchadores se cometen, su espíritu es firme y esperan triunfar en la causa que defienden.

Mas para esto es necesario auxiliarlos, prestándoles la solidaridad que demandan. Las cantidades se remitirán a nombre del secretario de la Federación de ferroviarios, Ramón Cordoncillo, Piamonte, 2, Casa del Pueblo.

Madrid 10 de mayo de 1913.—Por el Comité, Manuel Varela, vicesecretario. Francisco Largo Caballero, vicepresidente.

¿Qué hacen las autoridades?

Para el Sr. Alba. La Sociedad de albañiles El Trabajo sostiene desde hace unas semanas una huelga con el patrono Méndez, a cuyo cargo está una obra de la calle de Galileo.

Las causas de este conflicto son, como no ignora el lector, las de pretender dicho patrono alterar las condiciones de trabajo establecidas.

Espanoles:

Nuestro Gobierno muéstrase indiferente respecto de la crisis económica que atraviesa nuestra Nación. Si la pobreza de la industria y el comercio impide al pueblo a la emigración, es cosa que no le preocupa. En cambio tiene el propósito de gastar unos millones en buques de guerra, que, después de construídos, necesitarán de nuevos millones cada año para su dotación.

Obreras y obreros:

Los industriales, comerciantes y propietarios de las tierras, que viven de vuestro trabajo, miran con pasividad el derroche del Tesoro público, dedicado en su tercera parte a los gastos de Guerra y Marina; si las contribuciones aumentan, ellos elevarán el precio de los artículos de su producción y empeorarán las condiciones de vuestro trabajo. Sois vosotros los más interesados en desbaratar los planes guerreros del Gobierno. ¡Levantaos con perfecta unanimidad contra el proyecto de aumentar los armamentos!

Este conflicto ha dado lugar ya a sucesos desagradables, no obstante lo cual las autoridades permanecen indiferentes, notándose sólo su actuación en la protección que al patrono prestan.

Como el director general de Seguridad no está en Madrid, el gobernador no quiere ó no está en sus atribuciones el ocuparse de estos asuntos, trasladamos el hecho al ministro de la Gobernación para que vea el medio de terminar con el conflicto.

EL ARBITRAJE RUSO

Berlín 11.—Ha quedado completamente confirmado que los Gobiernos búlgaro y serbio han comunicado oficialmente a Rusia que el Tratado de alianza serbiobúlgara prevé el arbitraje de Rusia en todos los rozamientos que pudieran surgir entre ambos pueblos con motivo de la próxima paz y de la partición de las tierras conquistadas, y el Gobierno ruso ha respondido que aceptaba el arbitraje.—Otto Braun.

Las víctimas de todos los días.

Huesca 10.—En la línea de avance del túnel internacional de Canfranc ha ocurrido, a las ocho de la noche, un desprendimiento de tierras, resultando muerto el obrero Agustín Romeda y otro herido.

El herido fué conducido al Hospital.—Corresponsal.

Sanz y Barrio, en Sitges

Sitges, 6 de mayo. Sabedora la Junta directiva de la Casa del Pueblo de esta localidad de que el martes 6 del corriente, se celebraba en Reus un gran mitin ferroviario, con la asistencia de los compañeros Sanz y Barrio, presidente del Sindicato ferroviario del Norte, el primero, y presidente de la Federación nacional de ferroviarios y secretario de la Unión General Trabajadores, el segundo, se apresuró a escribir para que después de Reus vinieran a dar un mitin en Sitges. La contestación fué satisfactoria, y el miércoles, día 7, por la noche, se celebró un importantísimo mitin en la Casa del Pueblo, al que acudió un inmenso gentío que se aplaudió para tener cabida en el local, y sin temor de exagerar, entre la sala, antecala y en la calle, frente a la Casa, no bajaban de 1.000 personas, entre las que abundaban las mujeres.

A las nueve y media el compañero Bosch abrió el acto, y tras breves frases cedió la palabra al compañero Vicente Guillo, que habló en nombre de la Sociedad de zapateros; relató algunos de los incidentes de la huelga en que se hallan, y dió lectura a una reglamentación del trabajo que los fabricantes de Barcelona quieren imponer a sus obreros.

Le siguió en el uso de la palabra el compañero Juan Durán, que habló en nombre de todas las colectividades de la Casa del Pueblo y de las dos que están domiciliadas fuera.

Hizo historia del origen y desarrollo de la huelga, así como del abus que hacen de la ley de menores los fabricantes de calzado, del lock-out y de la parcialidad manifiesta de las autoridades de todas categorías. Explicó la actitud de los fabricantes, que la considera la mayor de las torpezas, manteniéndose en una intransigencia feroz y persiguiendo criminalmente a los huelguistas, y muy especial a los que tienen cargos directivos.

Acto seguido se levantó a hablar el presidente del Sindicato de los ferroviarios del Norte, compañero Martín Sanz, saludando a los concurrentes en nombre propio y del Sindicato que representa, y luego explicó el concepto que le ha merecido su visita a la región catalana por lo que ha visto y lo que ha oído de los oradores, que es al contrario de lo que dicen gente interesada en ello, de que en Cataluña se odia a los castellanos y que en Castilla se odia a los catalanes, observando que en todas partes no ha visto más que explotados, que todos sufrían el latigazo burgués.

Glosó lo dicho por los oradores de la localidad, extendiéndose en largas y atinadas consideraciones sobre la Asociación.

Tocó en último término el turno al compañero Vicente Barrio, quien fué recibido con una estruendosa salva de aplausos.

Recogió esta muestra de simpatía, y dijo que entienda no iba dirigida a su modestísima persona, sino al ideal emancipador que representa.

Saludó al auditorio en nombre de las colectividades de la Unión General, que representa, compuestas de millones de camaradas.

Entró luego a tratar lo relativo a la organización obrera de la localidad, y extendiéndose después en consideraciones generales, citando infinidad de ejemplos de las luchas obreras, que sólo pueden explicar los que se han hecho veterano en las lides proletarias.

Todos los oradores fueron aplaudidos; pero al terminar Barrio fué objeto de una calurosa y delirante ovación.

El acto ha sido importante y ha dejado gratísimos recuerdos, los que jamás se borrarán de la memoria de los explotados.—José Carbonell.

Palabras, fotografía y telegrama

Donde se trata de las declaraciones del industrioso conde.

En su corta estancia en París no ha dado paz a la lengua el señor conde de Romanos; y una vez a un redactor de Le Gaulois; otra, a uno de La Liberté, y otra, además, a uno de Le Petit Parisien ha hecho amables y agradables declaraciones que aquéllos han convertido en substancia.

Refiriéndose a las relaciones hispano-francesas con motivo de la acción común en Africa, ha dicho estas palabras: «Desde luego hemos de proceder en esto con mucho tacto y prudencia para no herir susceptibilidades, ni en el interior ni en el exterior de España, pues nuestro país es esencialmente pacífico y queremos vivir en buena inteligencia con todas las potencias.»

Con la espuma de este caldo nos quedamos y no dudamos que nos quedamos con ella como Sancho se contentaba con la que obtuvo en buen hora de las calderas de Camacho. Las declaraciones, con todas sus substancias y añadidos, las verá el lector en otra parte de este periódico; pero no hemos de recoger de ellas más que el párrafo entrecomillado de las hechas al redactor de Le Gaulois.

Podríamos ponerlo como un magnífico ejemplo de lo que se llama el espíritu guerrero que nos quieren armar hasta las uñas y que quieren estrujarnos los bolsillos para que, al menos, muramos como mueren los héroes trágicos vencidos, con las armas en la mano.

Resultamente pacífico el país lo es, en verdad, señor conde, y así lo comprendéis y declaráis desde el centro del mundo culto, ¡qué vais a hacer ahora con esos presupuestos de Guerra, con esos armamentos en perspectiva, que parecen a cierta ganta el único camino para entrar en Europa?

Nuestro Primer ha sido víctima del forzoso ambiente de sinceridad que hay en París. El entusiasmo popular del recibimiento en las pruebas que pueden verse en los periódicos madrileños, ha sido oficial y diplomático.

Anticipándose a ellos Don Patrio Buenafé cablegrafiaba anteayer a El Imparcial, entre otras cosas: «Si no fuera por lo brillante y efectivo del recibimiento en total, diría yo que el rey de España me ha parecido un glorioso prisionero de guerra.»

Y si no fuera por lo brillante y efectivo de la prosa de Le Gaulois, nosotros, que conocemos al conde, diríamos que esas declaraciones que le atribuyen son gusa pura, si no significan que el medio ambiente se impone, sobre todo, a las tartuferías de la política gitanesca corriente y moliente a todo ruedeo.

D. ALFONSO A ROMA

Roma 11.—La Prensa de esta capital acooge el rumor que en otras ocasiones ha circulado sobre un viaje inmediato de don Alfonso XIII a Roma.

La noticia se estampa con visos de seguridad.—Carlo Paventa.

PELICULA CÓMICA

Una "timba" que tumba

Pues señor, que los asuntos están muy muy malos y que hay que buscárselos como se pueda, aunque sea imitando en pequeña escala a pomposos Cirujos y Casinos.

Esto debió pensar en tal Francisco Rogero López, hombre que no repara en pelillos para apoderarse de lo ajeno con ó sin la voluntad de su dueño.

Y, efectivamente, puso manos a la obra y decidió gularse por la boca fortuna con una baraja que era un tallamán prodigioso.

Se reunieron varios amigos y fueron a parar a la casa núm. 39 de la Cava baja, donde se armó una soberana partida de cané, la cual fué de pronóstico grave para algunos de los puntos, sobre todo para un tal Esteban de la Pena Lobón, de treinta y un años, vendedor ambulante.

—Hombre, ¿no podríamos jugar a otra cosa que fuera más soñable; por ejemplo, el bacarrat?

—Quita, hombre, quita; a mí me estorban los borrones.

—Pues, a las siete y media!

—Hombre, te has pasado: son las dos de la mañana.

—Pues al monte.

—A ver si te has creído tú que todo el monte es orzago!

—Bueno, pues sigamos al cané.

—¿Quién tira?

—Yo.

—¿Ahí van mis últimas pesetas.

—¡Olé los valientes!

Y efectivamente, el más valiente, que era Esteban de la Peña, perdió hasta la caspa, y no perdió el cuero cabelludo por una de esas grandes casualidades.

El perjudicado, deshechado, presentó una denuncia en la Comisaría, no sólo por la pérdida citada, sino porque, en su opinión, Francisco Rogero López, que fué quien se llevó todo el dinero, le había ganado aquella cantidad con malas artes.

La policía detuvo al Francisco, ocupándole las 71 pesetas y otras 50 de los demás puntos.

El Francisco pasó a disposición del Juzgado de guardia.

La representación proporcional en Suiza

París 11.—En Oltén se ha reunido el Gran Comité de acción para introducir la representación proporcional en las elecciones del Consejo nacional.

Casi todos los cantones estaban representados por los 65 delegados pertenecientes a todos los partidos.

Nuestro compañero Studer, consejero nacional de Winterthur (cantón de Zurich) es el que ha expuesto los motivos para esta modificación constitucional, mostrando, entre otras cosas, el camino recorrido en Suiza por la idea de la representación proporcional desde hace algunos años.

El experimento reciente de Zurich en las elecciones del Consejo municipal, los Municipios que en el cantón de Berna, unos tras otros adoptan el principio de la representación proporcional, la adhesión a ella de los jefes radicales del cantón del Tesino (el primer cantón proporcionalista después de la revolución de 1891), la conversión sin ninguna reticencia de los católicos de la Suiza Oriental y del centro a la misma

Anticlericalismo en acción

En el cementerio civil de Madrid ha sido enterrado el niño Nemesio Espinosa Pérez, hijo de nuestros compañeros Cándido y Daniela, a los cuales acompañamos en el duelo.

Huelga de soldados

La guarnición turca del Líbano. Londres 10.—Hace días dimos cuenta de la guarnición que Turquía tiene en Líbano.

De Boyrath comunican interesantes detalles del proceso de esta huelga singular. Al acordarla los soldados se dirigieron desde sus destacamentos a Baabda, donde reside el valí del Líbano, uniéndoseles a la llegada la guarnición y la guardia del valí.

Este apelo para reducirlos a procedimientos conciliadores, pronunciados en entenebrecido discurso que los huelguistas oyeron en silencio y cuadrados militarmente.

Al ver tanto respeto creyóles convencidos el valí y se retiró un poco, volviendo el rostro hacia la Mecca para rezar.

Peró no había acabado su oración cuando todos los cristales del palacio cesan hechos añicos por las piedras de los soldados.

Seguidamente se vió el valí rodeado de huelguistas que le expusieron sus voluntades.

Desearon aumento de sueldo, nuevos uniformes, supresión de descuentos por castigos, abolición del favoritismo, indemnizaciones por traslados y licencia anual.

El gran Consejo del Líbano ha accedido a todas las peticiones.—C.

REUNION TRIMESTRAL

Agrupación socialista

Anoche celebró su junta general ordinaria, trimestral, la Agrupación socialista madrileña. Presidió la sesión el compañero Matías Gómez, y actuaron de secretarios los camaradas Polo y Fernández de Velasco.

Se leyeron y aprobaron las actas de las sesiones anteriores, una ordinaria y una extraordinaria, de proclamación de candidatos a la Diputación provincial.

Se aprobaron las cuentas corrientes y las altas y bajas habidas en el último trimestre.

Largo Caballero, en nombre del Comité, explicó su intervención y la de los vocales obreros en la huelga de los correjeros.

Se ocupó de lo sucedido con el nombramiento de director de El Socialista, y propone, por último, que se subvencionara el periódico con 50 pesetas mensuales. Así se acuerda después de una breve intervención del compañero Tío.

López propuso que se impida el pregón y venta de ciertos folletos en las calles céntricas de Madrid, que no favorecen nada a la cultura de la capital de la nación española.

La presidencia manifestó que ello iba contra la libertad de imprenta.

Mora indicó que la prohibición completa a la Dirección de seguridad.

Se aprobó la gestión del Comité. Pasó la Asamblea a ocuparse de la actuación de los concejales del Partido.

Hernández se lamentó del grave riesgo que para el transeunte ofrecen las bocas de riesgo inutilizadas.

Mora manifestó que ha procurado que se corrigiera el mal denunciado, que algo se ha conseguido y que volverá a estimular el arreglo de las mismas.

Se aprobó la gestión de los concejales del partido y se pasó a la del diputado provincial.

Hernández demandó explicaciones respecto de lo sucedido con el diputado señor Prida y Jorro.

Largo Caballero les dió de acuerdo con lo publicado desde estas columnas, diciendo que la Agrupación aprueba por unanimidad su conducta.

LA POLITICA

La realidad de D. Santiago.—Negan- do la conjura.

—Ha leído usted las informaciones de los periódicos sobre la conjura?—preguntó ayer un periodista á Alba.

—Sí, las he leído; pero no tienen verosimilitud. Son los recursos naturales á que se acude para entretener á los lectores.

—Es no conocer á Cobian—siguió Alba entre ingenio y malintencionado—el creer es hombre que se ocupa de estas cosas.

El Gobierno tiene vida segura, larga y próspera, y esto no lo dice el ministro de la Gobernación en forma de doctor Pangloss, lo afirman los hechos.

He leído—continuó—la información de un periódico que afirma era el Gobierno, á excepción del presidente, enemigo del viaje, y que así lo manifestaron los ministros en el Consejo celebrado el lunes en Palacio, aceptando Romanones la responsabilidad del viaje.

Esto no es claro. Esta excursión se aprobó por unanimidad en un Consejo después de examinarse bajo todos sus aspectos y todas sus contingencias. Haciéndonos cargo de los riesgos del viaje, debimos durante toda una tarde sobre el mismo, pero se aprobó por unanimidad.

Pues el presidente bien claramente ha dicho que sólo él y D. Alfonso eran partidarios del viaje—interrumpió un reporter.

He leído el suelto, y, en efecto, el conde ha dicho eso; pero al decir yo ha querido decir todo el Gobierno.

¡Felicitamos á Alba por esta consecuencia, que nadie es capaz de deducir de las palabras de Romanones. ¡Pero cuando Alba lo dice!

Repito que todo son fantasmas periodísticos.

—Sí, pero ya sabe usted que estas fantasmas suelen dar la sorpresa de resultar realidades—interrumpió nuevamente el mismo reporter.

—Es natural que suceda así—contestó Alba—, á veces la realidad supera en fantasmas á las fantasmas más absurdas.

Pero la realidad actual es la que acabo de ofrecer á ustedes; veríamos—terminó—si luego esta realidad supera en fantasmas á las publicadas por los periodistas.

La conjura.

A pesar de las negativas de Alba, hombre escéptico que ha aprendido de su jefe que en el justo medio está la virtud, y por eso enciende una vela á San Miguel (Villanueva) y otra al diablo (Cajuelo), la conjura está en el ambiente.

Y sea el caso singular que en esta labor de encrucijada, digna de los que la emplean y contra los que se realiza, se hallan unidos enemigos irreconciliables hasta ahora. En fin, Romanones llega dentro de unas horas y es preciso esperar para ver cómo se desembaraza de estos obstáculos.

Si puede.

Velando un cadáver.

El interés político, fijo ahora en lo que sucederá á partir de mañana, aumentó anoche al conocer se habían reunido los ministros en el Ministerio de Estado, siendo llamados por teléfono algunos consejeros.

Los comentarios que de esta reunión, cuya causa no puede ser para nadie un secreto, se hicieron, fueron infinitos.

Las declaraciones hechas por Romanones en París, y ayer en San Sebastián, es lógico no hayan parecido muy bien á algunos ministros, cuya disconformidad con lo dicho por el presidente es manifiesta.

nóstico reservado trabajados en una obra de la calle de Cervantes, esquina á la plaza de Jesús.

Este obrero trabajaba nueve horas y cobraba 3,35 pesetas de jornal.

Vicente García García, de cuarenta años, sufrió erosiones de pronóstico reservado trabajando en unos derribos de la calle de Puencarril, núm. 2.

Agustín Pérez y Pérez, de diecisiete años, fué curado ayer en la Casa de Socorro del distrito de Quomaduras que se produjo trabajando en las cocinas del Casino de Madrid.

Vicente López Marfil, de veintidós años, obrero municipal, sufrió lesiones leves trabajando en la calle de Toledo.

Luis Castillo González, de cuarenta y dos años, fué curado ayer de la fractura de la clavícula, que sufrió trabajando en el pasadizo del Ferrocarril, 14.

Las rentas del capital.

Las acciones de la Tabacalera se cotizan á 299,50, lo que supone que los primeros poseedores han triplicado su capital y perciben por él una renta de un 15 por 100.

Y todo ello por envenenar al fumador.

Las acciones del Banco de España se cotizan á 454.

Es decir, el accionista cobra más de un 22 por 100 de interés. ¿Cuál es su trabajo? Muy sencillo. Hacer que presta dinero al Estado y á los particulares, entregándoles unos papeles (los billetes) que el mismo Estado le consiente utilizar como signo de crédito.

CIENTO QUINCE KILOS DE TABACO

Contrabando descubierto

En la Inspección de vigilancia de la estación de Atocha se tuvo ayer conocimiento de que en la estación de Valdecañas había una caja de 115 kilos de peso, procedente de Pueblo Nuevo (Barcelona), y que era sospechosa á pesar de declarar «come-tibles».

Los agentes Sres. Arquellada y Lapetra se personaron en dicha estación y siguieron al carretero que recogió la expedición.

El carretero tiró hacia el pueblo de Arganzón, y ya en sus cercanías fué interrogado por los agentes.

El conductor del carro dijo que ignoraba quién era el dueño de la caja y que el contenido de ésta eran jamones.

Añadió que les entregaría la cantidad que quisieran si no le denunciaban.

Los agentes fingieron que llegarían á un acuerdo y entonces el carretero viró hacia Madrid, parando en la calle de Lope de Vega, núm. 37, donde en el piso principal vive el dueño de la caja.

Subieron el carretero y los agentes, no encontrando al sujeto.

Entonces el carretero condujo el Hotel Universal, donde encontraron al destinatario en unión de otros amigos.

Allí se volvieron á hacer nuevas proposiciones á los agentes, declarándose que el contenido de la caja era tabaco.

La policía detuvo á dichos individuos, que son:

José Peña Ruiz, de treinta años, natural de Málaga, marino mercante, dueño de la caja.

EL CUENTO DEL DOMINGO

LA VIRGEN SOCIALISTA

(CUENTO PARABÓLICO)

POR FERNANDO DE LUQUE

Erase que se era una virgen de pino pintado, pequeña y pálida, que se estaba como cobijada en su hornacina triste, y la hornacina triste en una ermita blanca, y la ermita blanca sobre un monte vestido de almocigos, á cuyo pie, cual extraño borrego, descansaba un pueblo.

Había en aquel pueblo, como en tantos otros, humildes labradores y obreros ricos.

Los unos trabajaban, trabajaban tostando su cutis, desgarrando sus cuerpos, encalleciendo sus manos, en lucha tenaz con la madrastra Naturaleza, para extraer sus ingratos tesoros de condumio y entregárselos á los otros: dueños de aquellos terruños, que en la santa paz de sus casonas se desprecaban rezongando.

Pobres y ricos veneraban á la virgen pequeña y pálida. Los pobres ofrecían sus oraciones sencillas. Los ricos, por no igualarse á los pobres, dieron en regalarla lindos mantos y valiosas alhajas, enj yando sus orejas, y sus pies, y sus dedos, y su cabeza y su seno, hasta que creyeron completamente ganada para sí solos la gracia de la madre de Jesús, como si el corazón de una virgen fuera el de una cocotte.

Y amos y arrendatarios vivían con mansedumbre. Y la paz era con todos.

Mas sucedió que un año el cielo no quiso derramar su beneficio llanto sobre aquellos campos. Y la tierra se moría de sed y no daba su fruto. Y los pobres se morían de hambre porque eran pobres. Y los ricos se enojaban de hombres porque eran ricos.

Y entonces los pios labradores volvieron sus ojos lacrimosos hacia la ermita blanca. Y la esperanza floreció en sus corazones. Y un alma buena entre ellos les recordó la virgen pequeña y pálida.

Y todos juntos subieron á la cumbre del monte y se prostraron ante la santa imagen de pino pintado. Y las madres lo mostraron sus hijos rajuticos, sus senos exhaustos...

Y los hombres sus pechos febriles. Y las mozas sus mejillas pálidas... Y todos le pidieron pan. Y quedaron boquiabiertos. Porque se abrió el milagro.

¡Milagro! ¡Milagro!

Que la virgen desmenuzó sus divinas manos y con ellas quitó el manto de oro y cogió las perlas de sus orejas y los diamantes de sus dedos y el collar de su cuello y todo, todo, se lo entregó á los pobres y les dijo: «Tomad: esto es vuestro.»

Hecho y dicho lo cual volvió á su quietud dejando embobado á los pobres.

Y los pobres, luego de perostarse y besar el suelo, bajaron con alborozo al lugar. Y en el lugar mostraron á los ricos, que se paseaban al sol, lo que les había dado la virgen.

Y los ricos exclamaron á una: ¡Ladrones! ¡Ladrones!... Llamaron al alcalde y le pidieron que hiciese justicia. Y cuando llegó el alcalde y los pobres le contaron el milagro rió á carcajadas y dijo: «Estos pillos nos creen tontos.»

Al oír que añadió el más rico de todos: —¡Es una superchería!

Y el menos rico: —¡Es un robo!

Y todos juntos: ¡Ladrones! ¡Ladrones!

Entonces el alcalde hizo justicia: encarceló á los pobres y después, seguido de los ricos, restituyó á la virgen las alhajas, con tan gran solemnidad y pompa que todos ellos se sintieron poseos de misticismo.

Y luego que hubieron celebrado tan pia y edificante ceremonia, descendieron de nuevo al lugar, satisfechos y contritos.

Y cuántase de una vieja muy vieja, que se quedó arregostada en las sombras de la ermita, que, cuando todos se fueron, vio correr por la livida mejilla de la Virgen buena, una clara, una triste, una bella lágrima.

(Del libro La nariz de Cleopatra, publicado en estos días.)

La cuestión de Oriente

(POR TELÉGRAFO)

La Silistria

Viena 10.—Comunicada de Sofía que se ha firmado ya el acuerdo en virtud del cual Bulgaria cede á Rumania la Silistria.

Una nota de Nicolás.

Viena 10.—Participan de Ceizine que el rey Nicolás ha enviado una nota á las potencias, en la que habla de las compensaciones que espera se le den.—Karl Peters.

Grecia, disgustada.

Viena 10.—La reunión de los embajadores ha remitido á los aliados la nota.

Grecia se muestra disgustada muy seriamente por los límites concedidos en el Sur á la Albania.—Karl Peters.

Juventud socialista.

Propaganda.

El Comité de la Juventud se propone durante el segundo trimestre y en todo el curso, realizar una propaganda activa. A este objeto se celebrarán excursiones á Villaverde, Pozuelo, Guadalupe, El Escorial y Morata de Tajuña. La primera tendrá efecto el domingo 18, y en todas ellas tomará activa parte la Agrupación femenina.

También se celebrará en el mes próximo un mitin dedicado á los jóvenes que se encuentran en las filas de la juventud socialista, y de él se esperan buenos resultados.

El Comité recomienda á los afiliados que la ayuda en la tarea de investigar quiénes son los muchachos asociados, que simpatizan con nuestras ideas, á fin de hacer de antemano una propaganda individual que nos proporcione nuevos afiliados.

La Juventud madrileña debe rivalizar en fuerza numérica con las más nutridas de España.

Escuela societaria.

Continúan sin interrupción las clases de esta escuela; á las de Legislación y Táctica concurre gran número de alumnos.

El regreso de D. Alfonso.

(POR TELÉGRAFO)

San Sebastián 10.—A la hora fijada ha llegado el rey, á quien el elemento oficial francés acompañó hasta la frontera, donde han ido á esperarle las autoridades españolas.

En la estación una compañía del regimiento de Sicilia le tributó los honores.

Después de los saludos se trasladó al Hotel Reina Cristina, desde uno de cuyos balcones saludó al público.

Á las siete y media de la tarde regresará á Madrid.—M.

Apoteosis del viaje.

El Sr. Alba dijo ayer mañana á los periodistas que el tren real llegará hoy á las diez de la misma.

Manifestó, asimismo, que se revestirá á este acto de gran brillantez, formando las tropas en la carrera, á requerimientos de todas las clases sociales madrileñas, que quieren demostrar su entusiasmo.

Añadió que había conferenciado con el conde de Romanones por el teléfono sobre este asunto.

Cubrirán la carrera, desde la estación á Palacio, 8.000 soldados.

LOS DEDOS, HUÉSPEDES

¿UN ANARQUISTA?

Esta madrugada llega hasta nosotros un rumor que no hemos podido confirmar.

La policía, que cumpliendo órdenes del ministro y del director general quiere coronar con gran éxito el regreso de D. Alfonso de la capital de Francia, trabajó durante todo el día de ayer con interés horrible en busca de todo lo que sospechase fuera.

No hubo escarmentada que no se examinase, ni tejado que quedara sin mirada plácida, ni casa de aldea contraria á la monarquía que no fue o visitada.

No es bastante precaución para los dependientes del Sr. Méndez Alana el que el trayecto de la estación del Norte á Palacio esté cubierto por un ejército de 8.000 hombres, y desean que no quede nada que avanzado figure que no esté á buen recaudo hasta que el conde D. Alvaro pueda decirles al oído aquello de *vini, vidi, vici*.

Terminado el acto se organizó una manifestación, en la que figuraban de ocho á diez mil personas, que recorrió las principales calles, dirigiéndose después al sitio denominado La Magdalena de Castro, donde de las familias de los manifestantes esperaban para celebrar la jira campestre.

Por la noche se celebró una velada teatral, en la que actuó el Cuadro Artístico de la Juventud socialista.—C.

En Alhaurín el Grande.

Alhaurín el Grande 2.—En la manifestación del 1.º de mayo figuraban unos 800 obreros de todas las entidades con sus respectivas banderas.

Recorrió las principales vías, dirigiéndose al Ayuntamiento, donde una Comisión hizo entrega al alcalde de las conclusiones del Partido.

Al llegar al Centro dirigieron la palabra á los manifestantes los compañeros Miguel García y Rafael Salina, de Málaga, que fueron muy aplaudidos.

Por la tarde se celebró un mitin, en el que tomaron parte los compañeros García, José G. Izco, Juan Martín y Rafael Salina.

En la numerosísima concurrencia había una nutrida representación del elemento femenino.—C.

LAS SUFRAGISTAS

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 11.—Se han descubierto nuevos atentados de las sufragistas.

En la estación de Reading se ha encontrado una bomba con la inscripción «voto á la mujer».

En Dundee se ha encontrado otra bomba con la inscripción siguiente.

Un automóvil ha sido destruido, y en el interior se ha podido leer el fatídico letrero escrito á punta de navaja.—Bernard Murdock.

Ocurrencias locales

¿Suicidio?

El capitán de la quinta Comandancia de la Guardia civil comunica que en Soto de la B-rcra ha aparecido el cadáver de Juan Magaña Soto, de cuarenta y ocho años de edad.

Justo al cadáver se encontró una pistola de calibre 15.

Se supone que se trata de un suicidio.

La caída de Barroso.

Antonio Barroso Elorza, de ocho años de edad, se cayó ayer en la calle de San Ramón, sufriendo heridas de pronóstico reservado.

Amenazas.

María Quintana Sanz denunció á su marido, Francisco San Pedro Villabrille, por amenazarla de muerte.

Atropello.

Un carro de una fábrica de cervezas arrolló ayer en la calle del Poz á Angel Ortega Gutiérrez, de doce años, produciendo la fractura completa de la tibia y el peroné derechos.

LOS OBREROS

En Madrid.

Federación nacional de ferroviarios españoles.

De acuerdo con lo establecido en el artículo 32 del reglamento, se convoca á los socios de la sección de Madrid (Madrid á Zaragoza y á Alicante) á junta general ordinaria, que se celebrará los días 12 y 13 del próximo mayo, á las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo (Piamonte, 2), con el siguiente orden del día:

1.º Lectura y aprobación de las actas de juntas generales anteriores; 2.º Gestión de la Junta directiva y proposiciones de la misma; 3.º Preguntas y proposiciones de los asociados; 4.º Elección de los cargos siguientes: vicepresidente, tesorero, vocal 2.º, secretarios 1.º y 2.º de la Mesa de disección y un individuo para la Comisión revisora de cuentas.

Cuatro Caminos.

El Centro de Conjuración republicano-socialista de esta barriada comunica á sus convecinos, compañeros y correligionarios en general haberse trasladado de la calle de Juan Pantoja al higiénico y magnífico local, construido ad hoc para sus escuelas, en la calle de Bravo Murillo, núm. 103.

Desde mañana, lunes, hasta nuevo aviso, queda abierta la matrícula en el mismo para niños de ambos sexos.

Se amplía hasta el día 15 la admisión de plegios para desempeñar la plaza de conserje, admitiéndose dichos plegios durante todo el día en el nuevo local.

Reuniones de esta noche.

Esta noche se reúnen en la Casa del Pueblo las siguientes Agrupaciones:

Salón grande: A las cuatro de la tarde, la Agrupación femenina socialista; á las siete, Pan candal; á las nueve de la noche, Consejo de dirección de la Casa del Pueblo.

Salón pequeño: á las nueve de la mañana, decoradores en papel, y á las tres de la tarde, tabajeros y salchicheros.

En provincias.

Huelga por la jornada en Irán.

Los obreros empleados en el ferrocarril eléctrico de San Sebastián á la frontera francesa se han visto obligados á declararse en huelga por la imposición patronal de aumentar en media hora la jornada de trabajo y que sea, por tanto, de diez horas y media en vez de diez.

Estos obreros, hartos ya de sufrir tantos y tantos atropellos como con ellos se venían cometiendo, han de protestado esa jornada, siendo despedidos 22 trabajadores y negándose á satisfacer los jornales devengados.

Los demás compañeros, viendo por una parte la imposición patronal y el atropello de que han sido víctimas sus compañeros, se han declarado en huelga, dispuestos á no reanudar el trabajo mientras la jornada no sea de diez horas, como hasta la fecha, y vuelva á admitirse á todos los despedidos.

Los huelguistas ruegan á sus camaradas de otros puntos no acudan á trabajar en dicho ferrocarril.

Conferencia.—Mitin conjunccionista.

Boja 10.—En el tren correo llegaron ayer á esta localidad los compañeros Ayuso y Crespo, á quienes se dispuso un cariñoso y entusiasta recibimiento.

Esta noche ha dado Ayuso una conferencia en la Casa del Pueblo, cosechando muchísimos aplausos.

Mañana, domingo, se efectuará un mitin conjunccionista en el teatro Principal.—Saramán.

En Gallaarta.

La Juventud Socialista de Gallaarta convoca á sus afiliados á junta general ordinaria el día 13 del corriente, á las ocho de la noche, con el siguiente orden del día:

1.º Lectura de actas; 2.º Lectura de comunicaciones; 3.º Estado de cuentas durante el trimestre; 4.º Movimiento de afiliados; 5.º Gestión del Comité; y 6.º Proposiciones generales.

Por haber puntas de capital (interés se ruega la más puntual asistencia).

En otros países.

Conferencia sim-ical internacional.

Este año se reunirá en Zurich la Conferencia internacional de secretarios de las Uniones y Confederación de los diferentes países. En ella se tratará, á más de otros asuntos, del boletín sindical internacional, del intercambio entre países, del viático y de la oportunidad de convocar un Congreso sindical internacional.

Los miembros de la Comisión sindical recibirán una completa Memoria, que podrán examinar detenidamente, con objeto de poder discutir en una próxima sesión.

Congreso sindical.

El Congreso sindical belga se reunirá los días 15 y 16 de junio en la Casa del Pueblo de Bruselas. Se asegura que tendrá gran importancia.

Congreso internacional.

Berna 10.—Han llegado muchos de los representantes franceses que asistirán al Congreso de parlamentarios que se inaugurará mañana para estudiar los medios de asegurar el equilibrio europeo sin necesidad del acortamiento de los armamentos; antes al contrario, con la intención de disminuirlos.—C.

Obreros! Si queréis luchar por vuestra redención, venid á tomar puesto en las filas del Partido Socialista.

ESPECTACULOS

Funciones para hoy, domingo.

Español.—A las nueve y tres cuartos (precios populares), Tierra baja.

A las cinco, Espectros y Amor á oscuras.

Cómico.—A las nueve y tres cuartos (doble), La Pirula (dos actos).—A las once y tres cuartos (sensilla), El buco de Guzmán.

Parish.—A las cuatro y media de la tarde y nueve y media de la noche, dos grandes y variadas funciones, tomando parte en ambas los extraordinarios os magos del siglo XX Le Roy-Talma-Bosco, los comediantes de Mophisto; el globo dirigible; el general La Vine; la real troupe japonesa, y todos los clowns y artistas de a com; pañía de circo que dirige William Parish.

Establecimiento tipográfico y editorial

Valesco, 2.—Tel. 78

No se admiten propinas en las peluquerías TUTOR, calle de la Cruz, 43 y 45, entresuelo, San Sebastián, 2, tienda y Magdalena; 22, tienda;—Servicio 30 céntimos.

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

OFICINAS: PIAMONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO), SECRETARÍA 38

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
26 profesores de Medicina. 2 ídem de Cirugía. 2 ídem de Toxicología y Matriz. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 3 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Doctor Mata, 1, primero. Tetuán.—Prim, 84, hotel. Fuente de Vallecas.—Carretera de Valencia, 48.	Meson de Parados, 20 (abierto toda la noche). General Martínez Campos, núm. 1. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15.

ENTERRAMOS... Adultos: coche con cuatro caballos empenachados. Niños: coche-estufa con dos caballos ídem. Servicios de vacunación, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos para los enfermos que lo necesitan por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio.

TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE LA

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 26.

Cava baja, núm. 33.

Calle de Martínez Campos, núm. 1.

Valencia, núm. 5.

Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2).

Plato del día económico: Cocido, 0,50 céntimos.

La Biblia

HE AQUÍ O QUE DIJO SOBRE ELLA

M. Jaurés, el "leader" socialista

En un discurso pronunciado en Buenos Aires:

«La Biblia reanima las mentes y los corazones de los hombres, hace temblar los montes, profetiza con grandes y trágicos símiles la igualdad humana, y anticipa la desaparición de la guerra, la pacificación de las naciones oprimidas y de la Naturaleza misma, la reconciliación del lobo con el cordero.»

EXCELENTE EDICIÓN EN 4.º, CON MAPAS. Tres pesetas el ejemplar (3,25 por correo certificado)

PUNTOS DE VENTA: PUERTA DEL SOL, 6, SAN BERNARDO, 20 y principales librerías.

Pidas catálogo ilustrado gratuito a la SOCIEDAD BÍBLICA: Flor alta, 2 y 4.—MADRID

Comprad EL SOCIALISTA.—De venta en los principales puestos de periódicos.

¡SOCIALISTAS!

El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones.—Servicio a domicilio.

Cava baja, 31.—CARBONERÍA

LEED

"Vida Socialista,"

SALE LOS DOMINGOS

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid.

Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirven pedidos a domicilio.

Gran Sombrerera y Fábrica de Gorras

de JOSE MARIA SANTOS.—Plaza Mayor, 15 y 16.

Sombreros de las mejores marcas. Gran surtido en fantasías de niños y niñas. Gorras de todas clases a precios sin competencia. Visidad esta casa y ahorraréis dinero.

EXPORTACION A PROVINCIAS

El Socialista

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN	ANUNCIOS
Madrid, un mes, 1 peseta. Provincias, trimestre, 5. Extranjero, 10.	FUENTES, 4. TELÉFONO, 4.468. APARTADO, 687.	Cuarta plana, 0,30 línea. Tercera, noticias, 2 pta. Reclamos, 1,50. Segunda plana, precios convencionales.

NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- A 5 céntimos.**
 - Melid.—Ganarás el pan... (cuento).
 - Aventuras de un niño despoja (ídem).
 - Juan Soldado (ídem).
 - El pobre Pepín (ídem).
 - Los emigrantes (ídem).
 - El hijo del minero (ídem).
 - El cigüeñito (ídem).
 - Fía en Dios... (ídem).
 - Caridad (ídem).
 - El repatriado (ídem).
 - F. Carretero.—Catecismo de la doctrina socialista.
- A 10 céntimos.**
 - Lafargue.—El ideal socialista.
 - Melid.—Los rechazados (monólogo en verso).
 - La guerra y la patria.
 - Leyes de reunión y de asociación.
 - La "Commune".
 - Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
 - M. de Francisco.—Socialismo desligado.
- A 15 céntimos.**
 - Gussé.—El Colectivismo.
 - Esouanch.—Filosofía socialista.
 - Domenech.—Educativa socialista en España.
 - Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
- A 25 céntimos.**
 - Lluria.—La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
 - Organización y Programa del Partido Socialista.
 - Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.
 - Justo.—El método científico.
 - Doctor Vera.—La verdad social y la acción.
 - E. Jaén.—Roberto Owen.
 - L. Alas.—Froudhon.
 - Buylla.—Saint Simón.
 - Basteyro.—Luis Blanc.
 - Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.
 - Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
 - J. Escasón.—Socialismo.
 - B. de Amicis.—CuENTOS.
 - La propiedad.
- A 30 céntimos.**
 - Justo.—El Socialismo.
 - Torres y Erolans.—[Sin patrial (diálogo en verso).
 - Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.
 - Ley electoral.
 - Leyes y reglamentos de accidentes de trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oguelios.
- A 50 céntimos.**
 - Aguino.—Breves estudios biográficos.
 - Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semiblanca).
 - M. de Francisco.—Manual de prácticas secretarías.
- A 75 céntimos.**
 - Domenech.—[Nuevo Mundo (trag-comedia).
 - A 1 peseta.
 - Verdes Montenegro.—De mi campo.
 - Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.
 - Marx.—Miseria de la Filosofía.
 - Domenech.—Lo humano (novela).
 - Buenos pasados y futuros (novelas cortas).
 - Ferri.—Socialismo y ciencia positiva.
 - Melid.—La Leona (drama).
 - Los predilectos (comedia).
 - El día de mañana (ídem).
 - El atentado (juguete en un acto).
 - Olabuena.—[Silencio (composición dramática en verso).
 - A. Silva Laguna y G. Farde.—La
- A 1,50 pesetas.**
 - Mora.—Historia del Socialismo español.
 - Marx.—Revolución y contrarrevolución.
 - Melid.—Alma rebelde.
- A 2 pesetas.**
 - Melid.—Teatro de la Vida y Esperanza.
- A 3 pesetas.**
 - Marx.—El Capital.
- A 5 pesetas.**
 - L. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias).

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAINA
Exactitud en el peso.—Géneros garantizados. Aceite filtrados superiores.

"BATERIA DE COCINA"
Precios ventajosos.—Comprad en nuestros establecimientos de San Francisco, 9, y Urzurrutia, 40.—BILBAO

García Ceballos
ENCUADERNADOR
DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoi, ornamentación de libros etc. etc.

8 y 10 ESCALINATA 8 y 10

LA ANHELADA
Tienda de vinos, cervezas y otras bebidas, de Julio Galiana—Medellin, 1.

ANTIODONTÁLGICO BRAVO
Frasco, 0,85 pts.
Quita y evita el dolor de muelas. FARMACIA BRAVO.—Pacífico, núm. 10, únicamente.

TIPUS
Se cura bien, pronto y sin consecuencias con el antifebril NARTRE.

San Bernardo, 15, farmacia.—Madrid.

TAPONES DE CORCHO
EXPORTACION A TODOS LOS PAISES
I. Sánchez y C.ª.—Sevilla.

Folleton de EL SOCIALISTA (3)

La Ciudad de la Niebla

por PÍO BARROJA

después por la atmósfera fuliginosa de Londres.

Todas las casas de este barrio son iguales: todas negras, sin alero, con una serie de chimeneas de barro rojo que constantemente van arrojando humo en el aire gris.

El cuarto de papá no daba a la calle como el mío, sino que caía a un patio tan extenso como una plaza, limitado por una manzana de casas. Desde la ventana de la habitación de mi padre se veía la parte trasera de los hotelitos de enfrente, todos del mismo color, idéntica distribución, el mismo número de ventanas y una especie de terraza, debajo de la cual estaba el fumadero: todos con el mismo sistema de tubería y el mismo número de chimeneas.

Mi padre, hablando de esta igualdad, se exasperaba.

El jardín, común a la manzana, era grande y simétrico; las parcelas, formadas por macizos de hierba verde y corta dibujaban figuras romboidales; en un ángulo se levantaba una casita

de hiedra. A todas horas un jardinero, vestido de señor, con traje negro y sombrero hongo, trabajaba lentamente alisando la grava en las avenidas y quitando las malas hierbas.

Como llovía mucho, nos quedábamos en casa y solíamos refugiarnos en el salón ó en el fumadero, al lado de la chimenea.

El salón era grande, tapizado de tela clara; los cuadros colgaban por cordones verdes de una moldura; cubrían las ventanas cortinones de encaje poco tupido; la chimenea de mármol, ancha y alta, servía de sostén a un espejo de luna muy transparente. Adornaban la tabla de la chimenea, así como los veladores y el piano, crisantemos y rosas, muérdago y carlos secos puestos en jarrones pequeños. Todo relucía limpio, nuevo: la alfombra, los sillones, las sillas. En el hogar ardía constantemente un gran fuego de carbón de piedra y brillaban con la luz de la lumbrera las tenazas y la pala doradas.

El salón de lectura se encontraba por debajo del piso de la calle. Para llegar a él había que bajar una escalera y cruzar el billar. Este cuarto de lectura y fumadero al mismo tiempo era muy agradable y papá la tomó como punto de refugio. En el techo una claraboya de cristal esmerilado dejaba pasar la luz opaca de los días grises, y en las paredes se abrían cuatro ventanas largas, ocultas por cortinillas.

Excepto en algunas horas de la noche, el salón desierto y silencioso, alumbrado por aquella luz suave y cerneada, invitaba a la meditación y al sueño. Varios sillones de cuero verde, hondos, cómodos, levantados por delante y con un atril móvil en uno de los lados, ofrecían sus brazos robustos al perezo que quisiera entregarse a ellos, y en el silencio sólo se oía el sonar de la lluvia en los cristales y el piar de los pájaros en el jardín.

GENTE DEL HOTEL

No llegaba todavía la gente para la *season*, y los que habitaban el hotel tenían el aspecto de aburrirse en ese ambiente ceremonioso de silencio y de fastidio.

Papá refunfuaba y se quejaba de aquella vida que él calificaba de imbecil: de la lluvia, de la comida y de la soledad de todo el mundo. Muchas veces se incomodaba en la mesa por cualquier pequeñez, y yo pasaba un mal rato esforzándome en calmarle.

Papá y yo comíamos cerca de la ventana en la misma mesa que un mayor sueco y un señor holandés. El mayor sueco apenas hablaba; era alto, fornido, derecho, con la cabeza redonda y rapada y el cuello rojo y robusto. Todos los días, al entrar en el comedor, se inclinaba galantemente delante de mí, describiendo con su cuerpo un

ángulo de cuarenta y cinco grados. Al concluir de comer volvía a saludarme ceremoniosamente y se iba al salón de lectura a fumar y a hacer solitarios con las cartas.

El otro comensal, un inglés nacido en Holanda y de apellido francés, se llamaba Fleuri. El señor Fleuri era hombre afeitado y serio, con el pelo blanco, muy bien vestido y de aspecto malhumorado. A pesar de su aspecto, el señor Fleuri tenía el corazón muy florido y se enamoraba de todas las mujeres. De mí no llegó a enamorarse mas que a medias.

Cerca de la otra ventana del comedor se sentaba una familia escocesa, la familia Gampell. La tal familia hallábase formada por cinco personas: el padre, un señor muy bajito, calvo, con patillas, puro constantemente en la boca alargado por una boquilla, piernas zambas y las manos metidas en los bolsillos del pantalón; la madre, un tipo de hombre, la nariz larga, la cara roja, los dientes grandes y el pelo estirado como por un abrestante; el hijo, parecido a la madre, de una frente minúscula y una mandíbula poderosa, y las hijas, dos señoritas flacas, con trajes claros y lazo como una mariposa en el cuello.

Los miembros de la familia Gampell, sin duda, no pensaban nada digno de comunicarse unos a otros, porque se dedicaban al mutismo absoluto. Per-

manecían durante la comida rígidos en las sillas sin hablar una palabra.

Cuando concluían se levantaban todos, y primero las dos chicas con sus brazos como mariposas, luego la madre y después los dos hombres salían del comedor haciendo vagas reverencias a un lado y a otro.

Muchas veces Campell, padre ó hijo, iban a jugar al billar, y el hijo tenía sin duda la pretensión de dirigir a las bolas como si fueran caballos, porque los hablaba y chasqueaba la lengua, y cuando se incomodaba les daba cada tacaço que las hacía saltar al suelo.

Otra de las mesas del comedor solía estar ocupada por sudamericanos. Uno de ellos era el general Pompilio García, un hombre grueso y pesado, de tez olivácea y bigote negro. Venía de una República de la América del Sur, de donde había sido expulsado. Era un hombre taciturno é inmóvil; pero cuando se excitaba hablaba con grandes gestos y con un acento muy ridículo, rociando la frase con una lluvia de 'ches! dichos en todos los tonos. Su secretario era un joven esbelto, delgado y melencólico, con el pelo casi azul de puro negro y la tez cobriza.

Con ellos comía una señora argentina y sus dos hijos, a quienes cuidaba una mulata.

Lo más desagradable de estos americanos era que siempre estaban hablando alto, como para convencer a

todo el mundo de la espiritualidad de sus conversaciones.

Así nos enteramos de que el general don Pompilio no encontraba bastante arte en Londres; también nos enteramos de que no le convenía Velázquez, ni tampoco le convenía Goya, pero en cambio Carriere, ¿sabe?, le parecía admirable.

—¿Pero qué entenderá este animal?—decía mi padre indignado—; porque si se tratara de subir a los árboles ó de la manera de comer guayaba, se le podía dejar opinar a este bárbaro.

A pesar de las indignaciones de mi padre, no teníamos más remedio que oír todas las sandeces que se le ocurrían al general.

Algunas noches se amenizaban las veladas con un poco de concierto y de canto. Entre las cantantes se señalaban dos ó tres señoritas de edad inconfesable, secas y angulosas. Una de ellas, miss Bella Witman, exasperaba a mi padre.

—Pero si es más vieja que un loro—decía.

Miss Bella cantaba canciones de ópera italiana, de esas óperas antiguas que ya no se oyen en ninguna parte mas que en Inglaterra. La canción favorita de esta solterona era una de *La Traviata*, que ella pronunciaba así:

Alfredo, Alfredo, di questo cogno non pu i comprendeghe tito l'amoghe.

(Continúa.)